
最近，在贵阳市白云区的一条街上
发生一件事情，有多人于夜晚时分在地
上爬行。经当地派出所了解，系某企业
团建时，员工游戏玩输了后受到惩罚，
并称“不存在胁迫”。

团建的本意是凝聚人心、促进集体
认同，顺便让大家放松休闲，而如果想
实现这样的本意，则要以尊重员工为前
提，以自愿参加为原则，在团建过程中
要实践科学管理。奇葩式团建不仅无助
于促进企业管理和提升工作效率，也打
击了员工的积极性，破坏了企业内部的
工作氛围，对企业管理起到了反作用。
要知道，羞辱式的文化，不是正常的企
业文化。更为关键的是，羞辱性惩罚是
涉嫌侵犯员工人格权的，根据民法典，

“民事主体的人格权受法律保护，任何
组织或者个人不得侵害。”

两头不讨好的奇葩团建当休矣。而员
工在遭遇损害自身权益的奇葩团建，甚至
在团建过程中遭到羞辱时，该以何种形式
维护权益，以及寻求法律救济，也值得有
关方面进一步思考。 据工人日报

奇葩团建当休矣

据央广网报道，最近一场在广西柳
州举办的“蓝色多瑙河新年音乐会”，被
观众认为现场演出和宣传严重不符。演
出过后，一名观众多次要求退票，被经销
商拒绝。最终在拨打当地12345投诉热线
后，才拿回了票款。

大型交响乐团人员构成和演出有
严格标准，高水平的交响乐团需要长期
陪练磨合，随便拉几个人，挂几个皇室、
爱乐的名头就敢卖票，明摆着是糊弄观
众，是玩圈钱的把戏，涉嫌消费欺诈。草
台乐团横行不仅让观众无法体验到真
正的交响乐魅力，浪费时间和精力，消
耗大家对音乐的追逐和热情；更会损害
社会文化消费的发展，成为破坏音乐市
场健康发展的“杂音”。

面对观众的热情和市场，更应该维护
好新年音乐会的演出环境。对于那些伪造
信息进行虚假宣传的乐团和经纪公司，消
费者会用自己的耳朵和声音评判，市场监
管部门也不会坐视不理。 据北京晚报

交响乐团“货不对板”？
莫让“杂音”干扰市场
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□评论员 孔雨童 绘画 徐进

据CCTV6报道，2024年跨年之际，长
沙部分影院开始试点“电影开场30分钟
可退票”制度。该服务提供方表示，预计
春节前可扩展到全国超1000家影院。

购物买到“假冒伪劣”商品可退货，
就餐遇到质量问题可退款，电影却因为
性质特殊历来没有退票之说。但这也给
一些粗制滥造又“诈骗式宣传”的作品提
供了空间。近年来，不少影片雇人演绎被

“感动”得泪流满面或大打情怀牌，等观
众被唬进影院才发现货不对板。此次长
沙这些影院的尝试，可以说给观众补上

了一部分“售后空缺”，反过来也可以倒
逼电影市场更加着眼于精品创作。与此
同时，对于近年来始终没有“缓过来”的
观影热度，这也不失为一种挽回观众信
任的手段。

当然，对于电影这种特殊商品，要真
正实现“30分钟退票”还须完善相关配套
措施，比如要避免一些因商战或粉圈争
斗带来的恶意退票，也要充分考量退票
对观影秩序的影响。而此次退票服务提
供方为一家专做检票服务的公司，究竟
是个噱头还是如其在公告中所说将“筹
备电影满意险”并实打实推动“改革”，还
有待观望。

但无论如何，从维护观众权益、促进
电影正向竞争的角度来说，“30分钟退
票”不失一种有益探索，值得关注。

电影开场30分钟可退票：“观影售后”值得尝试

□夏熊飞

近日，浙江台州温岭鞋商秦女士发
布视频称，中通快递公司内部员工在直
播间低价售卖商家正常发货的快递。1月
11日，中通快递相关负责人表示，涉事中
通网点已经报警，将积极配合警方调查，
同时会积极和客户协商处理此事。温岭
市大溪派出所工作人员称，已对该事件
立案调查。

快递员的职责本是将商家寄出的包
裹安全准时送达用户手中，或及时将退
货包裹送还商家，在网购这一重要交易
消费模式中担负着极其关键的“桥梁”角
色。可如今却有快递员当起了“内鬼”，不
仅偷盗正常发货退货的包裹，还堂而皇
之地在直播间低价倒卖，简直让人大跌
眼镜。

这种监守自盗的行径，不仅损害了
商家、消费者的正当权益，对涉事快递企
业的声誉形象也是重大损害，更有可能
破坏消费者对网购消费模式的信任及整

个产业消费形态的健康发展。因此，对该
快递员偷盗、倒卖包裹的行为切不可小
觑，仅仅以个案问题一笔带过。

利用寄送快递的职务之便，却干起
了偷盗倒卖快递的不法行径。这名快递
员无论是从人品抑或职业操守来看，显
然都是不合格的。目前，警方已立案调
查，其最终必然也会根据调查结果及相
关行为的严重性受到不同程度的惩处，
这是其应付出的代价。

可是，出现快递被倒卖的现象，甚至
还是靠商家自己在该快递员的直播间才
发现这个问题，那快递企业、涉事网点的
监督管理究竟何在？如果不是该快递员
高调倒卖、商家又有心留意，这样的生意
会不会一直继续下去？

涉事快递企业恐怕更需要反思。在
人员招聘、员工管理、工作流程、快递包
裹安全保障等方面是否留有漏洞，在激
烈的行业竞争之下，是否存在重扩张轻
管理的问题。不从根源和管理机制上找
出短板漏洞并及时补上，处理了一名快

递员，那也仅是“头痛医头，脚痛医脚”。
难免不会再有下一个“内鬼”出现。他们
可能会吸取“前车之鉴”，将偷盗、倒卖的
行为进行得更为隐蔽。

快递行业竞争的确激烈，可越是竞
争激烈就越不能忘了将每一件包裹安全
送达的初心，这是快递企业安身立命的
根本。失去了这一初心，哪怕扩张得再
快，也迟早会被用户抛弃。以快递员偷盗
并高调倒卖包裹事件为契机，对内部管
理机制的漏洞短板来一次大梳理、大整
治，也不失为“塞翁失马”。

一方面应加强员工的教育、管理，不
断提升快递员的职业素养、操守；另一方
面应建立更加高效精密的监测、跟踪、溯
源、防盗等机制。这样才能从根本上保障
商家与消费者的正当权益，修复受损的
企业形象，进而不断重构筑牢被破坏的
信任，也让企业在激烈的行业竞争中行
稳致远。

投稿邮箱：qilupinglun@sina.com

葛评论员观察

□大众新闻客户端评论员 吕华远

“你姓东，东三省，你们那边嘎嘎冷。
我姓东，大山东，俺们这边很响晴……”
最近几天，山东文旅通过官方抖音号@
好客山东推出的这首土味喊麦歌曲一举
冲上热榜高位，原视频的点赞量、转发量
均超过90万，评论量超过55万。

山东为啥姓“东”而不姓“山”？有网
友对此给出了解释：山东人爱用倒装句。
在山东文旅的喊麦带动下，省内各市也
行动起来，烟台推出了《我姓台》，淄博推
出 了《 我 姓 博 》，德 州 推 出 了《 我 姓
德》……

在抖音平台，“山河四省喊麦合集”
的热度迅速上升，继河南文旅一天发了
上百个视频之后，山西文旅开始半夜不
睡觉发视频，河北文旅一天发了70条视
频，还直接通过视频向其他三省宣战，有
网友戏称“山河四省不内卷条约今天正
式结束了是吧”“山河四省拿出了最擅长
的题海战术”“河南不睡我不睡，河北文
旅怕过谁。没有山西做不到，好客山东来
报到”。1月14日，@好客山东发布共创视

频《山河四省一家亲》，为四省的内卷内
斗“相逢一笑泯恩仇”。

“不是宣传宣不起，而是喊麦更有
性价比”，这种土味百家姓喊麦在网络
上的走火，最早源于2022年短视频博主

“顾夕”的一段喊麦《我姓石》，视频先是
在外网走红，被其他国家的网友开始花
式玩梗，衍生出左右卡点魔性洗脑的舞
蹈，继而“出口转内销”，被国内网友纷
纷二次创作，让这个梗彻底广为人知。
如今文旅机构土味喊麦的操作，倒是让
人耳目一新。

中国互联网络信息中心发布的第
52次《中国互联网络发展状况统计报
告》显示，截至2023年6月，我国网民规
模 达 1 0 . 7 9 亿 人 ，互 联 网 普及率 达
76 . 4%；短视频用户规模达10 . 26亿人，
用户使用率为95 . 2%。互联网已经不只
是一种技术，更是当下社会的有机组
成，或者说是一种当代的生活方式和社
会形态，是一个浓缩而又不同于现实社
会逻辑的虚拟社会。各级官方机构要想

“接地气”，须“接网气”，从网络上践行
群众路线。

弹幕文化也好，土味文化也罢。近年
来，网络文化呈现出一定的解构倾向，娱
乐化是其中的一种表现，这并非网络发
展本身的过错，而是有着深刻的现实成
因和影响因素。对此，不必过于担心，政
府部门和主流媒体一道，尊重互联网精
神，畅通民意表达渠道，保护多元舆论生
态发展，推动网络社会文化道德走向解
构与建构的动态平衡，才是实现互联网
治理的长久之道。

好吃好看好玩，是文旅活动的应有
之义。接力造梗、土味喊麦，给当下注重

“悦己”和“情绪价值”的消费者，带来了
新鲜感、幸福感，贴合消费者对文旅体验
的新期待。当然，文旅归根结底是服务
业，花式营销带来的流量只能实现引客，
从引客到成功留客，需要一个城市扎实
做好接待准备久久为功。“花径不曾缘客
扫，蓬门今始为君开”，机遇从来都是留
给有准备的头脑。

土味喊麦，好不好倒在其次，关键是
敢于打破传统营销做法，不按套路出牌。
这样的创新，值得肯定与尊重。这样的创
新，多多益善。

“山河四省”土味喊麦：这样的操作可以有

土味喊麦，好不好倒在其次，关键是敢于打破传统营销做法，不按套路出牌。这样的创
新，值得肯定与尊重。这样的创新，多多益善。

近日，高校图书馆借阅量下降的现
象受到舆论关注。半月谈记者采访了解
到，“近年来特别是近3年，纸质书借阅数
据呈断崖式下降趋势，部分学校降至最
高峰时的一半甚至1/3。”

很多人认为，“借阅量”并不能和“不
读书”画等号，大学生们的阅读时间并不
少，只是获取知识的渠道和方式变得多
元。尽管如此，仍有一点值得思考，那就
是即便阅读时长不减，阅读质量是否可
以保障？在这个讲求效率的时代，我们在
读书上也追求起短期的“性价比”。“五分
钟听完一本书”“三分钟带你读懂这本
书”之类，固然可以帮我们快速获取书中

“干货”，但不能取代阅读本身。
图书馆恰恰可以带我们扭转一些读

书中的问题，帮助我们调整阅读结构，引
导大家尝试深阅读、严肃阅读。因此高校
图书馆的借阅量下降，应该引起足够的
重视。图书馆不能因为多元化阅读的冲
击，就默认接受了借阅量减少的现实。身
处校园，高校图书馆可以做的还有很多，
比如倾听同学们的需求，继而有针对性
地做出改变，增强同学们与图书馆的联
系等等。毕竟，让大学生更多地走进图书
馆，让图书馆不再只是自习室，让书籍流
动起来，让阅读流行起来，也是高校图书
馆的重要职责。 据光明日报

让阅读流行起来
是高校图书馆的重要职责

葛来论

快递被“内鬼”高调倒卖，问题不只出在快递员身上
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